
Hogar de Cristo y 
Techo desmienten 
que supermercados  
rebajen impuestos 
por donaciones

TRAS DENUNCIA DE OBTENCIÓN DE BENEFICIOS TRIBUTARIOS DEL RETAIL

Paulina Vega se colgó un oro, una plata y un bronce, mien-
tras Felipe Olivares y Alejandro Rodríguez aportaron otra 
presea dorada para el título de Chile en el Iberoamericano.

Paletas regionales suman 
históricas medallas en Madrid

Por redes sociales circuló el caso de un 
particular que solicitó un certificado de 
donación por la campaña del vuelto, y 

al que la cadena de retail habría negado 
el documento. Diario Concepción con-
versó con el capellán del Hogar de 

Cristo, el director de Techo y un ex abo-
gado del SII para analizar los mitos y 
realidades de este  sistema de aporte.

Sólo juega rol de intermediario entre donante e institución. Los por qué del polémico 
retiro de mesas en la calle 
en locales de la Plaza Perú

Pese al desorden y los cam-
bios en su agenda en su pri-
mera visita al Gran 
Concepción como candidato 
presidencial, el senador 
logró convocar a numerosos 
de adherentes en el inicio de 
su campaña de captación de 
firmas.

Guillier dispara 
contra Piñera y 
reitera apoyo a 
elección de 
gobernadores
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14
puntos marcó Guillier en la 
última encuesta Cadem, 12 
puntos bajo Piñera (26). 

ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: ANALFABETISMO FINANCIERO EN LOS CHILENOS JÓVENES
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Bío Bío: ¿Río Místico? 
¿Qué quiere decir la autoridad política regional y los ur-

banistas cuando plantean que la ciudad posee un histórico 
anhelo de conectarse con su río? Más allá de si efectivamen-
te estamos frente a un antiguo anhelo, acerca de conectar la 
ciudad con el río, no podemos soslayar un dato históri-
co anterior a cualquier apetito por recuperar el río 
para la ciudad, nos referimos a que junto con la lle-
gada de la Fábrica de Paños en los años 20 al sector 
costanera, se inicia un masivo y progresivo proce-
so de ocupación de la ribera por parte de un con-
junto de familias que con sacrificio y su propia fuerza 
de trabajo, rellenaron la ribera y proyectaron material-
mente el suelo urbano más allá del límite de la línea del tren.  

Estos eventos se hacen más evidentes después del terre-
moto de 1939. Destacando la conformación temprana de 
agentes comunitarios que se desplegaron como verdaderos 
constructores de ciudad; relevando una histórica y estrecha 
relación de autogestión con el río, su paisaje y sus complejas 
condiciones de urbanización y habitabilidad. Esa otra ciu-
dad siempre estuvo de cara al río, a pesar de que la “ciudad 
ilustrada” le dio permanentemente la espalda.  

Pero, el terremoto del 2010, detonó una oportunidad 
para la “destrucción creativa”; entonces se redescubre que 
el sector costanera, particularmente Aurora de Chile, posee 
un potencial urbano enorme, impulsando una agenda re-
dentora del centro histórico, acompañada de una retórica 

mística que promueve la conexión de la ciudad con su pa-
trimonio fluvial, una creciente dinámica de renovación ur-
bana y recualificación moral del sector costanera, apelando 
a la mitología del progreso para la intercomuna y la región.  

Ello, mediante un puente colosal, mayor tráfico vehi-
cular, el soterramiento de la línea férrea, iniciativas 

inmobiliarias para segmentos medios, parques te-
máticos, etc. En este escenario urbano de desregu-
lación neoliberal, el desafío para los próximos años 

será una planificación integrada que contribuya en 
una distribución más justa de las externalidades ne-

gativas del progreso, de modo que no afecten siempre a 
los segmentos precarizados de nuestras ciudades.  

Para ello se requiere avanzar en una “democratización” 
de nuestra democracia y de la propia institucionalidad ciu-
dadana, encarando la participación ciudadana no como ha 
sido hasta ahora: parte de una mitología, una cuestión con-
sultiva y testimonial; sino de modo activo, deliberante y vin-
culante, con el propósito de contrapesar el ejercicio de fuer-
zas de parte de agentes fácticos e institucionales con mayor 
capacidad para influir en la agenda urbana.  

 
Dr. Rodrigo Ganter, 
Sociólogo y académico Universidad de Concepción 
Investigador  Centro de Desarrollo Urbano Sustentable 
Cedeus 
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Patricio Mellado S. @PatoMellado 
 Y Marcelo Rivera, ex alcalde de Hualpén, reci-
biendo al senador Guillier en Concepción. Dan 
unas ganas de apoyar esa candidatura...

La integración energética  
Chile-Argentina   
 
Señor Director: 

Como parte de la integración 
energética entre Chile y Argentina 
se ha mencionado el intercambio 
gasífero. Es una buena idea. ¿Estará 
en la mente de los negociadores 
chilenos la posibilidad de recibir en 
Coyhaique o Puerto Willians gas 
desde Argentina? Si así fuere, sería 
un aporte a la salud de sus habitan-
tes y al manejo sustentable del bos-
que nativo. 
 
Fernando Muñoz 
Ingeniero Forestal 
 
Nuevas fuerzas 
  
Señor Director: 

Me parece estupendo que fuer-
zas que lideraron procesos de cam-
bio fuertemente demandado por la 
ciudadanía en el país, como lo es en 
educación, constitución, AFP, etc., 
estén representados bajo una fuer-
za política presidenciable seria, ho-
nesta y representante real de las 
necesidades de la población. In-
cluso voy más allá, creo que quie-
nes hoy darán el apoyo a esta 
nueva fuerza, en su mayoría son 
ciudadanos que no pensaban vo-
tar, menos participar de alguna 
coyuntura política. 
 
René Betanzo Gómez 
 
¿Parricidio? 
  
Señor Director: 

Un tribunal penal de Chillán de-
claró culpable de “parricidio” a un 
hombre que mató el año apasado a 
su conviviente del mismo sexo. Tras 
la condena, que no calificó el delito 

como homicidio, un fiscal declaró: 
“hoy se marca un paso en la historia 
judicial, hoy ha ganado la igualdad 
ante la ley”.  

Es debatible que “parricidio” sea 
el término más conveniente para 
calificar estos lamentables he-
chos. Más sencillo, y quizá más 
certero, sería caracterizarlos 
como: “homocidios”. 
 
Kenneth Ledger Toledo 
 
Carabineros 
  
Señor Director: 

Veo las noticias en  un canal de 

TV y dos de ellas se refieren a as-
pectos calificados como negati-
vos del proceder de alguno miem-
bros de carabineros como uso de 
fuerza desmedida y otros cuantos 
calificativos.  

La pregunta obvia, ¿fueron tan 
graves las acciones de estos funcio-
narios  para  que se constituyan en 
noticia  o todo se  enmarca en un 
programa de desprestigio de la Ins-
titución?, al parecer se busca soca-
var y enlodar su reputación, pero 
creo será difícil que por errores de 
algunos,  incluidos los desfalcos  co-
nocidos recientemente  se consiga 
ese  objetivo.  

Carabineros  es y desde  sus orí-
genes una gran Institución como lo  
demuestran   a diario en los mas di-
ferentes escenarios o situaciones y 
un orgullo para  la nación. 
 
José Manuel Caerols  
 
Baños mixtos  
 
Señor Director: 

Desde hace unos días, se viene 
escuchando la propuesta de “Ba-
ños Mixtos” del Mineduc como una 
forma de integrar a los niños trans-
géneros. ¿Realmente comprende-
rán qué es un niño o niña transgé-

nero?  En palabras simples, Una 
persona que nace en un cuerpo 
equivocado. La propuesta de la mi-
nistra Delpiano es bastante desca-
bellada, no entiendo quién la pue-
de estar asesorando.  

No se entiende la finalidad, inclu-
sión no es.  La verdadera inclusión 
para los niños trans, está en permi-
tirles ir al baño del género que se 
sienten parte. Ellos no piden baños 
especiales, sino integrarse realmen-
te a la sociedad y evitar nuevos ca-
sos de discriminación como el que 
sufrió la niña Andy, en un colegio de 
Santiago, al negarle la posibilidad 
de ir al baño de niñas.  

Claramente, esto debe ir de la 
mano con educación sobre diver-
sidad, ya que, por falta de ésta, la 
ley de identidad de género sigue 
durmiendo en el congreso. 
 
Joel Oyarzo  
Presidente Amplitud Bío Bío 
 
Un buen chofer y  
una buena persona  
 
Señor Director: 

Don José es un chofer de la 
Rengo Lientur que es amigo de 
Luca, mi hijo autista. Siempre 
nos saluda con una sonrisa y le 
revuelve el pelo. Cuando ando 
sola, me pregunta cómo está el 
campeón y le manda saludos. 
Nunca nos deja pagar, y si la mi-
cro va muy llena, le pide amable-
mente a alguien que le de el 
asiento de la ventana a Luquita, 
porque a él le gusta mirar por la 
ventana. 

Don José es una de las tantas per-
sonas que ama su pega, y eso se 
nota en el trato con sus pasajeros. 
 
Javiera Gotelli

Nunca llegamos al final de la 
historia. Siempre habrá algún 
caso nuevo que ratifique como 
se destruyen instituciones que 
siempre fueron muy bien valo-
radas por la ciudadanía. Ver a 
Carabineros de Chile tratando 
de dar explicaciones de como 
20.000 millones fueron robados 
por gente de sus filas a vista y pa-
ciencia de todos, sin que exista 
un fuerte remezón, es patético. 
Ya le ocurrió a la Iglesia Cató-
lica, y esa torpe defensa corpo-
rativa que por décadas ocultó 
los graves casos de abusos a 
menores.  Agreguemos el PS 
dando explicaciones respecto 
a donde invirtió el dinero, y co-
ronemos la torta con la histo-
rieta de como el PC  entrega 
propiedades a una sociedad 
de ellos mismos, a miles de 
años plazo y de seguro con un 
pacto de retrocompra. 

Que el PS trate de obtener 
rentabilidad de su patrimonio 
no tiene nada de reprochable. 
No sabemos cuánto ganaron, y 
la verdad poco importa, lo que 
si está claro, es que el PS perdió 
prestigio, que también es parte 

res psicológicos. Muchas tratan 
de ser asociadas a valores rele-
vantes: honestidad, fiabilidad, 
calidad, seguridad. Las empre-
sas han logrado medir el valor de 
sus marcas en dinero constante 
y sonante, y han establecido ge-
rencias a cargo de administrar la 
marca, no permitiendo que 
nada disminuya su valor. Saben 
que sus productos pueden ser 
copiados: sus marcas no. 

 Lo que se busca son asocia-
ciones únicas en la mente de las 
personas. Haga Ud el ejercicio 

del patrimonio de una institu-
ción, asunto por el cual, las au-
toridades a cargo deben velar. 

Las empresas han aprendido 
desde hace mucho que la marca 
es un tema. La marca no es solo 
un nombre, es también una 
identidad y una reputación. La 
marca es una promesa. 

Según  Tybout y Carpenter, 
llevado a un nivel básico , la 
marca es un nombre, un sím-
bolo o la imagen que los vincu-
la a un producto o servicio al 
que las personas asocian valo-

Cristian Arturo Borges: Está lleno de compa-
dres que van lento por la pista izquierda. Si 
vas despacio, te vas por tu derecha! Tambien 
es falta de respeto ir haciendo taco!

Más que dinero

“Las universidades no estatales  del Consejo 
de Rectores no pueden ser tratadas lo mismo 
que otras instituciones privadas. Hoy la legisla-
ción las está obligando a cambiar una estruc-
tura jurídica y patrimonial que el país conoce 
y que ha dado garantías suficientes”, 
Aldo Valle, vicepdte. del Cruch

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

en su casa y vea con que asocia 
las marcas de productos que 
normalmente usa. Ahora haga 
el ejercicio de con que asociaba 
la marca PS, PC o la marca Ca-
rabineros de Chile y compárela 
con las asociaciones que ahora 
le provocan. 

 Esto es lo que olvidó la gente 
del PS y del PC. Nunca vieron los 
riesgos que enfrentaban sus 
marcas, siempre asociadas a 
austeridad, consecuencia y bien 
común. Y es lo que no entienden 
las autoridades de Carabineros 
de Chile, marca asociada a valo-
res como honestidad, transpa-
rencia, sacrificio o heroísmo. 

 El PS compró activos riesgo-
sos, ganó dinero, pero perdió 
prestigio. El PC buscando renta 
pierde valor y Carabineros solo 
administra la crisis, y aunque 
ya perdió dinero a manos lle-
nas, ahora sin darse cuenta pier-
den valor de marca, porque  sus 
autoridades no asumen un mí-
nimo de responsabilidad. 

Todo ellos no saben en lo que 
están parados, incapaces de 
percibir el valor que tiene su 
marca. 
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EDITORIAL

L
a sociedad de con-
sumo es un concep-
to cuyas connotacio-
nes negativas han 
terminado por esfu-
marse ante los sig-

nos equívocos de una felicidad re-
presentada por la adquisición de 
bienes de todo orden, desde sím-
bolos de estatus a modalidades 
de comportamiento. Al metamor-
fosear la realidad, esta adquiere la 
característica de verdad natural y 
permanente, así ,el consumo está 
para quedarse como motor de la 
sociedad, sin otras precauciones. 

Ese mensaje actúa como una señal 
de adaptación a esta nueva forma de 
entender esta realidad así transfor-
mada, tener es el verbo cuya conju-
gación decide el sitio que ocupa la 
persona, a la cual no le sirve utilizar 
el verbo ser; ser es insuficiente, sin 
tener , se invisibiliza. 

Ante esta situación, el costo de 
las cosas y la limitación de recur-
sos, se recurre al crédito o solici-
tud de préstamos y adelantos, aún 
con costos añadidos, que si se uti-
lizan cautamente, pueden ser re-
sueltos responsablemente, consi-
derando además que no siempre 
las adquisiciones pueden ser pos-
tergadas, modalidad de compra o 
pago que puede funcionar si hay 
un soporte para hacerles frente 
con el devenir del tiempo y el cum-
plimento de los plazos. 

La  realidad que enfrentan los jó-
venes en Chile sometidos a similar 
presión, es muy diferente, ante la 
necesidad, legítima o inducida, ter-
mina por endeudarse. Según datos 
entregados por el Instituto Nacio-
nal de la Juventud (Injuv), tres de 
cada cuatro jóvenes no conocen lo 
que es un producto financiero. Una 
cifra preocupante teniendo en 
cuenta la gran tasa de endeuda-
miento en las personas entre 18 y 
29 años, que llega a un promedio de 
$400.000, del total de ellos, el 43% 
cree que no va a salir de la deuda 
en los próximos 12 meses.  

En los jóvenes, las principales 
causas de endeudamiento son 
créditos universitarios, uso de tar-
jetas de crédito y créditos de con-
sumo, con el agravante, señalado 
en el último estudio de la Univer-
sidad San Sebastián y Equifax que 
se refiere a personas morosas, in-
dicando que de los deudores entre 
18 y 24 años, el 7 por ciento se en-
cuentra con pagos atrasados, en 
tanto, en el segmento entre 25 y 29 
años, la tasa se empina sobre el 15 
por ciento, con tendencia al alza 
en ambas cifras. 

Ante la existencia de un mundo 
de contratos comerciales posibles, 
los expertos afirman que el uso efi-
ciente y razonable de los recursos 
financieros es sin duda una de las 
herramientas más valiosas para 
desenvolverse a diario, pero se re-
quiere conocimiento en esta forma 
de gestión para no poner en riesgo 
la estabilidad familiar o personal. 

Este factor último está clara-
mente en déficit, en la prueba Pisa 
de Educación Financiera los estu-
diantes chilenos obtuvieron ma-
los resultados, logrando 432 pun-
tos, por debajo de los 486 que pro-
median los países Ocde, países 
como Rusia, Lituania, Polonia y 
Eslovaquia, que tienen un Pro-
ducto Interno Bruto (PIB) simi-
lar a Chile, obtienen en promedio 
473 puntos. El examen arrojó que 
el 38% de los estudiantes chilenos se 
encuentra en el nivel de desempeño 
1 o bajo 1; el 26,5 % en el nivel 2; el 
22 % en el nivel 3; el 10,5% en el ni-
vel 4; y el 3% en el nivel 5, el más alto. 

No basta con señalar qué tipo de 
aprendizaje debe mejorar, más 
vale indicar dónde están los mode-
los adecuados y es muy posible 
que un hogar austero y mesurado 
sea mejor que una asignatura es-
pecial, alejada de la cotidianeidad, 
el analfabetismo financiero puede 
ser extremadamente riesgoso. 

 
 
 
 

En el grupo de 

deudores de entre  

18 y 24 años, el 7  

por ciento se  

encuentra con  

pagos atrasados,  

en tanto, en el 

segmento entre 25  

y 29 años, la tasa  

se empina sobre el 

15 por ciento, con 

tendencia al alza  

en ambas cifras. 

EN EL TINTERO

conseguidos, la mayoría de 
las veces, mediante procedi-
mientos altamente cuestio-
nables. Valiosos objetos de 
culto que solían ser la razón 
de su fama y motivo de fron-
dosos y redituables peregri-
najes de fieles en busca de 
milagros, sanación, felicidad, 
o fortuna, los que podían ser 
invocados en la cercanía má-
xima con la reliquia y de ese 

modo utilizar al santo o 
santa, de la reliquia 

en cuestión,  
como altísimo 
intermediario 

ante los poderes 
mayores.  

Para los creyentes y 
los agnósticos flexibles, re-
sulta útil tener un santo para 
encomendarse, en vez de un 
parlamentario de buena 
sombra, ya que estos suelen 
estar ocupadísimos, para ser 
consecuente es preferible 
elegir un santo de bajo per-
fil, ya que los más famosos 
tienen tal cúmulo de solici-
tudes que la nuestra puede 
quedar en carpeta por 
tiempo indeterminado. 

 
                             PROCOPIO 

Los milagrosos  
huesos de santo

PROGRESISMO

Los pertenecientes a los 
inestables colectivos de la ter-
cera, cuarta y otras milagrosas 
edades, suelen ser deposita-
rios de leyendas, mitos, papa-
rruchas y uno que otro prover-
bio cuya vigencia está por pro-
barse al estar algunos a siglos 
de distancia del momento en 
que algún antepasado remo-
to puso por escrito un con-
vencimiento probado. 

Como ejemplo; para ex-
presar la necesidad 
de extremar los 
resguardos fren-
te a un objeto de 
enorme valor 
económico o senti-
mental, se solía co-
mentar que se cuidaría de 
aquello como hueso de santo. 
Dando a entender que se da-
ría a éste un tratamiento en 
extremo delicado, como si se 
tratase de una reliquia, la cual 
no pocas veces era precisa-
mente un pedazo del esquele-
to de un santo varón o intran-
sable doncella, preservado y 
reverenciado. 

Históricamente, sólo las 
iglesias de mayor importan-
cia tenían el privilegio de cui-
dar alguno de estos vestigios, 
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CANDIDATO EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO:

“Piñera es un 
especulador  
y lo hace bien, 
pero para él, no 
para los demás”

ISIDORO VALENZUELA M.

Pese al desorden y los cambios en su 
agenda, el senador logró convocar a 
numerosos de adherentes en el inicio 
de su campaña de captación de firmas.

Una hora después de lo presupues-
tado, Alejandro Guillier llegó a  la es-
quina de Tucapel y Barros Arana, 
donde lo esperaban adherentes y 
amigos (la mayoría militantes del 
PR, PS, PPD y PS) y desde ahí enfiló 
paso rumbo a la notaría “Ramón Ca-
rrasco”, donde se dio el simbólico va-
mos a la campaña de recolección de 
firmas, para que pueda ser opción 
presidencial en noviembre próximo. 

Y en su paso por la zona, el sena-
dor se encargó de reiterar que su pre-
sencia en el voto aún no es segura, 
pues en su decisión de mantener su 
independencia, primero debe jun-
tar las firmas necesarias: más de 33 
mil rúbricas. 

Pero, claro, en su paso por la Región 
del Bío Bío (no exento de complica-
ciones en su agenda que continúa 
hoy), también habló de otros temas. 
Echando por tierra cualquier exclu-
sividad con algunos medios, Guillier 
entregó un punto de prensa que se ex-
tendió por cerca de 20 minutos (y 
pudieron ser más). Y habló de todo. 
Desde su negativa a aplicar la ley an-
titerrorista hasta su apoyo a iniciati-
vas descentralizadores. También dis-
paró contra Sebastián Piñera. 

- Estamos ad portas del inicio de 
primarias legales, donde La Nueva 
Mayoría no participará. ¿Eso les 
genera una desventaja, conside-
rando la visibilidad de los candida-
tos de otros bloques? 

- Bueno, para que ustedes sepan, en 
esta etapa no puedo efectuar gasto 
electoral. Viajo y hago campaña con 
mi patrimonio, tampoco puedo lla-
mar a votar por mí. Es complejo, pero 
necesitaba legitimar mi candidatura 
desde la ciudadanía. 

- ¿Se siente boicoteado por la 
vieja Concertación? 

- No. No es habitual que haya un 
candidato independiente, sobre 
todo en sectores de centro e iz-
quierda. Aquí hay políticos que han 
construido un liderazgo de años, y 
de repente aparece una persona 
del mundo independiente. Eso lla-
ma la atención y no saben a qué ate-
nerse. Además, uno como perio-
dista está acostumbrado a decir 
las cosas de frente sin mucha ele-
gancia y les duele a los políticos. 
Pero no busco ofender, sino decir 
las cosas claras.  

- El ex presidente Piñera habló de 
incluir agentes encubiertos en la 
Ley Antiterrorista, por lo aconteci-
do de La Araucanía. ¿Qué le parece? 

- El Estado tiene la obligación de 
dar garantías y seguridad a los ciuda-
danos, pero también tenemos una 
deuda histórica. Tenemos que ir, ur-
gente, al reconocimiento constitu-
cional de los pueblos indígenas, sin 
ningún complejo. Ahora no hay que 
confundir terrorismo con violencia 
aguda, porque en Chile tenemos vio-
lencia que va a seguir aumentando si 
no resolvemos el problema. 

- ¿Se compromete, entonces, a 
no aplicar la L ey Antiterrorista? 

- Hay que poner énfasis en la solu-
ción política. Obviamente, que si se 
ataca a alguien hay que defenderlo. 
Pero eso tiene que ver más con inteli-
gencia que con represión policial. En 
Chile no veo grupos antiterroristas, sí 
veo violencia aguda que hay que preo-
cuparse de ella, porque es grave. 

- ¿Qué espera este año, a propó-
sito de la elección de gobernadores 
regionales? 

- Creo que tenemos que honrar lo 
que le prometimos al país. La descen-
tralización es la reforma institucio-
nal más importante del país. Elegir a 
los intendentes sólo precipita el pro-
ceso descentralizador.  

- Se le acusa de falta de pro-
puestas... 

- Sí, pero eso es parte de una 
campaña de despretigio. En todos 
mis discursos frente a partidos po-
líticos dije algo. En el PS hablé de 
las reformas políticas. En el PC de 
la recuperación económica. En el 

PPD de la agenda valórica y so-
cial. En el PR hice un discurso más 
general. Ningún otro candidato ha 
hecho eso. En segundo lugar, esta-
mos haciendo un proceso de con-
sulta ciudadana. Ahora estamos 
integrando técnicos y expertos de 
los partidos, porque no quiero que 
después empecemos con los ma-
tices o que no me leí el programa. 
Por eso es importante que la cons-
trucción del programa no sea sólo 
marketing. 

- El ex presidente Piñera dijo 
que no iba a gobernar para la ca-
lle, dando a entender que hay 
otros candidatos que sí lo están 
haciendo. 

- Son frases de slogan de campaña. 
Él va a gobernar para los empresarios, 
porque es eso... Bueno, tampoco es 
empresario, es un especulador de la 
bolsa y lo que tiene enfermo a Chile es 
la especulación de la bolsa, lo que pro-
duce los mayores conflicto de interés. 
Como no va a ser conflicto de interés 
especular en la bolsa y tener influen-
cia en los medios de comunicación. Es 
muy fácil incitar cualquier corriente de 
opinión para producir alteración en las 
acciones, por ejemplo. Entonces, no 
nos confundamos, él es un especula-
dor en la bolsa, y lo hace bien, pero para 
él no para los demás.
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Guillier se encontró en la 
Notaria con el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz, y se 
saludaron afectuosamente, 
pese a que el jefe comunal 
apoya a Goic. 

Encuento con el 
alcalde Ortiz

El ex alcalde de Hualpén, 
Marcelo Rivera, también 
acompañó a Guillier. En el 
municipio no lo vieron con 
buenos ojos.

Presencia 
de Rivera

“Quiero destacar dos grupos 
importantes que me han 
acompañado en estos días: 
los jóvenes y las mujeres”.

“No hay que confundir 
terrorismo con violencia 
aguda, porque en Chile 
tenemos violencia”. 

“El nuevo dique (de Asmar) 
tiene que ser priorizado, 
pues genera mucho empleo 
y valor agregado”.
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 “América primero”

Al momento de la 
fotografía oficial en la 
Otan, Trump logró, 
tras empujar al Primer 
Ministro de 
Montenegro, ubicarse 
en la primera fila. 

Construimos tu hogar

Trump y el mundo o  
¿el mundo de Trump?

LA ESTELA DE POLÉMICA QUE DEJA A SU PASO EL PRESIDENTE DE EE.UU

El Presidente Donald Trump 
lleva poco más de cuatro me-
ses en la Casa Blanca. Sus gran-
des promesas de campaña aún 
no se cumplen. Muchas ni si-
quiera han comenzado a desa-
rrollarse.  

Reemplazar el Obamacare, 
construir un muro en la fronte-
ra con México (y hacer que 
sean sus vecinos los que pa-
guen por él), prohibir la entra-
da al país a los musulmanes, 
deportar a los inmigrantes in-
documentados, abandonar la 
Otan, reinstalar el uso del wa-
terboarding como medio de 
tortura y juzgar a Hillary Clin-
ton son algunos de los ofreci-
mientos que hizo para llegar a 
la presidencia y que hoy, desde 
su escritorio, parece entender 
que no podrá cumplir.  

 
Rusiagate 

Lo que ha ocupado la ma-
yor parte de su tiempo, sin 
embargo, ha sido la relación 
de su país con la Federación 
Rusa. Las posibles interven-
ciones de Vladimir Putin en la 
elección y los vínculos con el 
embajador de Rusia en Esta-
dos Unidos, Sergey Kislyak, se 
han mantenido como tema 
de la agenda del mandatario. 
Y han dado paso a escándalo 
tras escándalo.  

La primera víctima en el 
equipo de Trump fue su asesor 
de seguridad, Michael Flynn, el 
que en febrero renunció a su 
cargo (luego de solo 24 días 
ejerciéndolo) justamente de-
bido a los contactos que man-
tuvo con el embajador Kislyak 
días antes de que Trump asu-
miera la presidencia.  

Luego de las intervenciones 
armadas de Estados Unidos en 
Siria y Afganistán se creó una 
distancia entre el país del nor-
te y Rusia. Pero esto poco duró. 
El pasado 9 de mayo Trump 
decidió despedir al director del 
FBI, James Comey, invocando 
como razón que este había per-

Aunque no hay suficientes razones para iniciar un juicio político,  
sí hay motivos para preocuparse. La falta de prudencia con la 
que actuó Trump esta vez puso en peligro la seguridad nacional, 
y eso no lo olvidarán ni demócratas ni republicanos.

dido la confianza de su equipo, 
lo que era sostenido por el De-
partamento de Justicia. Lo ex-
traño es que aprovechó la car-
ta de despido para agradecer-
le por las seguridades que le 
había entregado de no estar 
investigándolo por sus víncu-
los con Rusia.  

El New York Times, a los po-
cos días, publicó que Trump 
había solicitado a Comey leal-
tad, pero que este solo le había 
ofrecido honestidad. También 
señaló que Trump le había pe-
dido que “dejara pasar” el tema 
de sus nexos con Rusia.  

Tanto demócratas como in-
cluso algunos republicanos se-
ñalaron inmediatamente que 
esto era una obstrucción a la 
justicia y solicitaron un juicio 
político contra el Presidente. 
Lo que consiguieron fue que se 
nombrara a un investigador 
especial para este tema, el ex 
jefe del FBI, Robert Mueller, lo 
que fue calificado por Trump 
como “la mayor caza de brujas 
en la historia de EE.UU”. 

Como si esto no fuera sufi-
ciente, solo unos días después, 
Trump se reunió con el canci-
ller ruso, Sergei Lavrov, y con el 
embajador Kislyak y entregó 
información clasificada sobre 
el autodenominado Estado Is-
lámico. Aunque en principio 
la Casa Blanca negó la filtra-
ción, Trump señaló por Twi-

tter que tiene el derecho abso-
luto de compartir información 
con quien quiera.  

Es de público conocimiento 
que Trump no es diplomático, 
de hecho, normalmente dice 
las cosas sin haber analizado 
las consecuencias. Pero esta 
vez fue muy lejos. Aunque no 
hay suficientes razones para 
iniciar un juicio político –al 
menos hasta ahora– sí hay mo-
tivos para que los estadouni-
denses estén preocupados. La 
falta de prudencia con la que 
actuó Trump esta vez puso en 
peligro la seguridad nacional, 
por lo que este escándalo no se 
le olvidará a nadie, ni a demó-
cratas ni a republicanos. Con el 
Rusiagate Trump comenzó a 
cavar su propia tumba.  

 
Gira internacional 

Con este escenario domés-
tico Trump comenzó su pri-
mera gira internacional, la que 
no ha estado libre de polémi-
cas. Comenzó en Arabia Sau-
dita, donde anunció contra-
tos por más de 380 billones de 
dólares, incluidos 110 billones 
en ventas de armas para hacer 
frente a Irán, operación opaca-
da por el primer meme de la 
gira, una fotografía en la que 
Trump, el presidente egip-
cio al Sisi y el rey saudita 
Salman aparecen tocan-
do una orbe resplande-
ciente, en la que parecen 
protagonizar una pelícu-
la de villanos.  

La gira continuó en Is-
rael y Palestina, donde 
Trump declaró que él siente 
que tiene la “oportunidad de 
traer seguridad, estabilidad y 
paz” a la Región. Esta no solo 
será otra promesa que se 
suma a su lista de ‘imposibles 
de cumplir’, sino que quedó 
inmediatamente olvidada, ya 
que lo que recordaremos es el 
desaire de la primera dama, 
Melania, que rechazó a 
Trump cuando este intentó 
tomar su mano, en un gesto 

tados aumenten sus gastos en 
defensa.  

Pero la jornada no podía ter-
minar sin otro momento para 
el recuerdo. Haciendo propio el 
eslogan “América primero”, al 
momento de la fotografía ofi-
cial Trump, con un empujón al 
Primer Ministro de Montene-
gro, logra ubicarse en la pri-
mera fila.  

La gira termina en Sicilia, 
donde se realiza el encuentro 
del G7. Este grupo, integrado 
por Alemania, Canadá, Esta-
dos Unidos, Francia, Italia, Ja-
pón y Reino Unido (además de 
representación política de la 
Unión Europea) se reúne para 
intercambiar ideas sobre los 
principales desafíos que en-
frenta el mundo.  

La agenda de esta versión 
está marcada por las diferentes 
posturas que los líderes tienen 
en temas como terrorismo, mi-
gración, cambio climático, po-
lítica financiera, desequilibrios 
en el comercio internacional, 
la situación de Ucrania y las 
sanciones hacia Rusia.  

 
De vuelta en casa 

Mientras tanto la vida sigue 
en la Casa Blanca. El FBI anun-
ció que está investigando a Ja-
red Kushner por sus posibles 

conexiones con Rusia. 
Kushner no solo es yerno 
de Trump, sino que tam-
bién es su consejero su-
perior, por lo que de pro-
barse su implicancia en 
el Rusiagate, sin duda 
esta afectará a Trump.  

Pareciera que este 
relato resume los 

más de 120 días de 
Trump en el poder, 

pero no. Son solo las úl-
timas dos semanas. Esta-

dos Unidos, prepáren-
se, esto solo está em-

pezando. 

captado por las cámaras.  
Llegamos así a Roma, donde 

al bajar del Air Force One Me-
lania volvió a rechazar la mano 
de su marido. Y para continuar 
con los memes, el Papa Fran-
cisco nos regaló una fotografía 
en la que, por primera vez en 
una aparición con un manda-
tario, luce serio y sombrío, lo 
que desató la imaginación de 
Internet. 

Luego de la visita al Vatica-
no, Trump llegó a Bruselas, 
para asistir a la cumbre de la 
Otan. Por twitter el mandata-
rio señaló sentirse “honrado 
de compartir con los miem-
bros de una alianza que ha 
promovido la seguridad y la 
paz en todo el mundo”, la mis-
ma alianza que durante su 
campaña tildó de obsoleta. 
Allí aprovechó su discurso 
para señalar a los demás líde-
res que deben “cantidades ma-
sivas de dinero”, claramente 
sin haber entendido que las 
directrices de la OTAN solo 
alientan –sin obligar– a sus 
miembros a gastar el 2% 
del PIB de sus 

respectivos países en su pro-
pia defensa militar.  

Lo que no hizo, y que usual-
mente hacen los presidentes 
de EE.UU, fue respaldar explí-
citamente el artículo 5, en el 
que se consagra el principio de 
la seguridad colectiva (un ata-
que a un Estado miembro se 
entiende como un ataque a to-
dos, por lo que todos pueden 
responder), utilizándolo como 
presión para que los demás Es-
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se retiraron mesas y sillas de 
uno de los locales por 
interferir en el movimiento de 
las personas en la vía pública.

En la diligencia 
municipal 
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POR INCUMPLIR LA ORDENANZA
Veinticuatro locales fiscalizados, 

cuatro  citados al Juzgado de Poli-
cía Local, y el retiro de mesas y si-
llas fue el resultado de un nuevo 
operativo realizado por el munici-
pio en el sector de Plaza Perú, la tar-
de noche del miércoles.  

La diligencia se hizo a petición de 
vecinos del sector y algunos locata-
rios, para hacer cumplir la nueva 
modificación de la Ordenanza Nº 5 
sobre Instalación de Mesas en Bie-
nes Nacionales de Uso Público. 

El director de Protección Civil, 
Cristian Olivares, sostuvo que éste 
es un trabajo que se viene realizan-
do desde el 2016 con la junta de ve-
cinos y la asociación de locatarios, 
en cuyo marco se han generado dis-
tintas instancias de participación 
para poder regular el uso de la vía 
pública y el tránsito peatonal, con-
siderando las actividades propias 
de esa parte de la rambla Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda. 

“Como municipio tenemos la mi-
sión de regular un espacio que es de 
todos, por lo tanto, el llamado es a 
que los locales que no están cum-
pliendo con la normativa se acer-
quen al municipio y formalicen su 
situación”, agregó. 

En el sector se han invertido más 
de dos mil millones de pesos en 
distintos proyectos de mejoramien-
to urbano, como la emblemática 
Rambla Diagonal Pedro Aguirre 

Municipio retiró 
mesas en la calle de 
locales de la Plaza Perú

Cerda y la instalación de luminarias 
led en la Plaza Perú. 

En este sentido, la medida apun-
ta a la recuperación del centro de 
Concepción a través de acciones 
que permitan consensuar la utiliza-
ción que se le da al espacio público 
en la comuna. 

 
“Hacer cumplir la ley” 

El presidente de la junta de veci-
nos del sector, Mario Pérez, explicó 
que el operativo se realizó a peti-
ción de los mismos residentes, “por-

que queríamos que se cumpliera la 
ordenanza que existe en Concep-
ción “y poder usar los espacios pú-
blicos como corresponde, para to-
dos, para la gente que vive, trabaja 
y transita, y también para los mis-
mos locatarios”.  

Agregó que recurrieron al muni-
cipio al darse cuenta de la gran can-
tidad de gente que circulaba por el  
sector y que veía dificultado su des-
plazamiento por estos obstáculos, 
“y además, si los locatarios no tie-
nen su permiso municipal, no tie-

ROMILIO PASMIÑO G.

Fueron fiscalizados 24 locales y, de ellos, cuatro quedaron 
citados al Juzgado de Policía Local, por no respetar la 
norma que regula el uso de la vía pública. 

nen por qué estar en la calle. Y si la 
municipalidad se los da, en la can-
tidad que corresponde, no hay pro-
blema”, dijo Pérez.  

Para el dirigente, el interés de los 
vecinos es que se cumpla con la or-
denanza y que se respete a la gen-
te que transita por ahí, y que no 
son sólo los residentes, “incluso ha-
bía mesas sobre un camino diseña-
do para personas con discapaci-
dad visual, entonces no es una tema 
que al vecino le moleste que haya 
una mesa en la calle porque sí, sino 
que porque no cumplen con el per-
miso, es decir, están en forma ilegal, 
entonces no corresponde. Puede 
ser que no sea una gran cantidad de 
espacio, apenas dos metros, pero 
eso depende de la cantidad de es-
pacio que la municipalidad les asig-
ne y eso es prerrogativa de ellos, 
porque yo no puedo pensar que voy 
a poner mi comedor en la calle por-
que se me antoja, porque me lo van 
a quitar inmediatamente, enton-
ces eso no puede ocurrir con nadie, 
ni con los vecinos ni con los locales”, 
precisó el dirigente, quien agregó 
que la seguridad del sector ha me-
jorado tras la instalación del retén 
móvil en el sector, aunque no en for-
ma permanente. “Creemos que hay 
que mejorar algunos horarios, pero 
hay una buena evaluación”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El noveno imputado por robos a conductores 
que trabajan para Uber logró la Unidad de Aná-
lisis Criminal de la Fiscalía Regional del Bío Bío, 
en San Pedro de la Paz.  

El menor J.M.U., de 15 años, el 12  de febrero pa-
sado abordó un vehículo en horas de la madru-
gada, con un amigo, y pidieron a la víctima que 

los llevara a los alrededores del Cementerio Ge-
neral, momento en que lo asaltan. Ambos iban ar-
mados con cuchillos, y le robaron dinero, su te-
léfono celular y el vehículo. El imputado fue for-
malizado por robo con violencia, quedó en 
internación provisoria y el tribunal dio 30 días de 
plazo para investigar.

Fiscalía suma noveno imputado por robos a conductores Uber
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Instancia: Seremi de Salud, 
SAG, Indap, Colegio Médico 
Veterinario de Ñuble, las 
universidades de 
Concepción, San Sebastián, 
Santo Tomás y Las Américas.  

Organismos que 
participan de la 
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CREARON COMISIÓN REGIONAL DE ZOONOSIS  

Hanta, rabia, leptospirosis, car-
bunclo, brucelosis y triquinosis son 
sólo parte de un gran listado de en-
fermedades infecciosas que trans-
miten los animales a las personas, 
patologías a las que Salud espera 
hacer frente con la recién creada 
Comisión Regional de Zoonosis.  

El seremi de Salud, Mauricio Carea-
ga, explicó que dichas enfermedades 
son cada vez más frecuentes debido 
a que el ser humano ha invadido el há-
bitat de algunos animales, se requie-
re de una mayor vigilancia en el tema 
crianza - alimentación para lograr la 
inocuidad de los alimentos y, el accio-
nar diario con animales como gatos 
y perros que pueden contagiar la ra-
bia, transmitida por murciélagos.   

Detalló que a la semana 20 del 
año se registran en la Región 12 ca-
sos de rabia, siete de ellos en la pro-
vincia de Concepción, tres en Arau-
co y dos en Ñuble. Todos casos con-
tagiados por el murciélago común 
a los animales de la casa. 

En cuanto al hanta virus, a la sema-
na 19, se han registrado 12 casos, con 
una letalidad de 16,7% (2). La notifi-
cación de casos se divide en seis en 
Ñuble, dos en Arauco, uno en Con-
cepción y tres en Bío Bío. El año pa-
sado hubo 10 casos con un fallecido. 

“Lo que queremos, con esta mesa 
es educar y evitar al máximo el ries-
go. Para ello se puso en marcha esta 
mesa para ir en conjunto elaborando 
procesos y fijando metas”.  

La nueva agrupación creará, se-
gún explicó el seremi de Salud, Mau-
ricio Careaga, deberá diseñar una 
nueva estructura orgánica y funcio-
nar para abordar el tema de forma in-

Salud busca poner freno al 
contagio por virus de animales 
Sólo en lo que va corrido del año se registran 12 casos de rabia en la Región. 
Mismo número de afectados registra el virus Hanta, dos más que el total de 2016.

tegral, definirá estrategias con perti-
nencia territorial y fortalecerá la edu-
cación en la población para evitar la 
transmisión de enfermedades.  

Rodrigo Flores, médico veterina-
rio y coordinador regional de Zoo-
nosis, aseveró que se ha mejorado 
la vigilancia de zoonosis, principal-
mente, en casos de rabia “a través de 
la red integrada con médicos priva-
dos, detectamos el caso de rabia de 
una cachorra de tres meses, algo 
que había sido inusual en la histo-
ria de rabia en Chile”.  

Ahora con esta comisión, la idea es 
disminuir la carga de enfermedades 
zoonóticas en la macrozona, es decir, 
desde Maule hasta La Araucanía, zo-

ROMILIO PASMIÑO G.

nas en las que existen muchas simi-
litudes en la actividad agrícola, área 
rural y territorio. 

Este año, según dijo, la zona está en 
una situación inusual de hantavirus, 
que aún no se determina que situa-
ción ambiental estaría influyendo, 
pero que está elevando los casos. “Te-
nemos la misma cantidad de casos 
que se espera tener en un año”, dijo y 
agregó que se ha logrado mantener 
una letalidad más baja de lo espera-
do que, por lo general, en el último 
quinquenio ha sido de 30%.

Ocho generaciones de ex alum-
nos de Derecho de la Universidad 
de Concepción becarán a 12 estu-
diantes nuevos de la carrera.  

Se trata de un aporte inédito que 
entregarán cerca de 120 egresados 
a alumnos que cursan los primeros 
años de la carrera. Esta particular 
ayuda nació del interés de los pro-
pios abogados por contribuir a sim-
plificar la carga económica de los 
alumnos que viven fuera de la Re-
gión, además de premiar a aquellos 
que se destaquen por su excelencia 
académica.  

“Este generoso aporte de nues-
tros exalumnos deja en manifiesto 
la cercanía que éstos mantienen 
con la carrera, pero por sobre todo, 
el espíritu solidario”, afirmó el de-
cano de la Facultad de Ciencias Ju-
rídicas y Sociales de la UdeC, José 
Luis Diez.  

Esta ayuda monetaria que se en-
tregará mensualmente, se suma a la 
Beca de los Abogados de la Arauca-

Exalumnos de Derecho UdeC entregaron 12 becas
mitación económica”. 

Al igual que ellos, más de 50 
alumnos postularon  para acceder 
a la beca, los que fueron selecciona-
dos por el Comité de Bienestar de 
la Universidad.  

“Fue en la celebración de los 150 
años de la Facultad donde surgió la 
idea de las generaciones de organi-
zarse para financiar las becas. Por 
ello, son las mismas las que deter-
minaron los requisitos que los pos-
tulantes debían poseer para poder 
obtenerla”, detalló la directora de la 
Unidad de Exalumnos de la facul-
tad de Ciencias Jurídicas y Sociales, 
Paulina Astroza.  

Por su parte, Claudia Iturrieta, 
abogada de la generación 1987, re-
calcó la importancia de esta inicia-
tiva, afirmando que “nosotros sabe-
mos que cuando uno esta estudian-
do todos los aportes son valiosos. 
Por eso, nuestra idea es motivar a 
otras generaciones y que esto se con-
vierta en una tradición”, finalizó.

FACULTAD CIENCIAS JURÍDICAS Y SOCIALES UDEC

EGRESADOS APOYAN a nuevos estudiantes con aporte monetario.

Consiste en becas 
entregadas mensualmente 
para cubrir gastos propios 
de los universitarios.

Aporte de 
generaciones 

nía, lo que permitirá ampliar el es-
pectro de los beneficiados.  

Uno de ellos es el estudiante de 
tercer año de Derecho, Pablo Nava-
rro, quien señaló que “esta beca me 
beneficia bastante porque al ser de 
Osorno, los gastos de unos son ma-
yores. Con ella, yo podré costearme 
la locomoción, las fotocopias y tam-
bién la pensión”.  

Algo similar siente Valentina Gu-
tiérrez. Oriunda de Yungay, decla-
ró sentirse contenta porque “esto 
significará que podré viajar más a 
mi casa y no tener la constante li-

Hualpén cuenta 
con ordenanza que 
impulsa el reciclaje

MUNICIPALIDAD DE HUALPEN

El 1 de junio comenzará a regir 
la nueva ordenanza de reciclaje, 
vinculada con la Ley 20.920, ini-
ciativa que fue relevada por el se-
remi de Medio Ambiente, Richard 
Vargas, quien recalcó que es la 
primera comuna en la Región que 
la implementa, lo que demuestra 
el compromiso del municipio con 
el medio ambiente. 

La alcaldesa de Hualpén, 
Katherine Torres, recalcó que 
“con esta ordenanza en Hualpén 
vamos a potenciar y fomentar el 
reciclaje. Necesitamos mejorar 
nuestro medioambiente y en esa 
tarea el trabajo de los reciclado-
res de base es clave, porque de 
esa forma le dan una segunda vida 
a los objetos en desuso”. 

La comuna inició ayer una 
campaña, que se extenderá has-
ta el lunes, llamada recicla Hual-
pén, que mediante un trabajo co-
laborativo, propone a la comuni-
dad retirar elementos en desuso 
y material reciclable. 

Claudia Carrillo, presidenta de 
la Agrupación Recolectores y Re-
cicladores de Hualpén, dijo que 
la iniciativa contribuirá a elimi-
nar los microbasurales existen-
tes en la comuna. 

El horario de retiro de las prin-
cipales calle será desde las 9.00  a 
17.00 horas y facilitará la recolec-
ción de enseres de hogar en desu-
so, ropa reutilizable y material re-
ciclable como papeles, cartones, 
latas, botellas y plásticas, excep-
to escombros, tierra y residuos 
peligrosos.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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En el marco de una nueva con-
memoración del Día del Patrimo-
nio Cultural, la casa de la masone-
ría penquista abrirá sus puertas a la 
comunidad este domingo de las 
11.00 a 16.00 horas. 

La actividad consistirá en visitas 
guiadas por el local, donde se des-
taca el recorrido por el Templo “En-
rique Pastor López”, nombre del 

Casa de la Masonería abrirá 
sus puertas a la comunidad 
por el Día del Patrimonio

fundador de la masonería penquis-
ta, el museo donde se resaltara la 
presencia de la Institución en la 
ciudad  y las indumentarias.  

También los encargados del reco-
rrido relatarán la historia de más de 
cien años de vida masónica en Con-
cepción, mediante la descripción 
de sus personajes más importantes, 
como ex presidentes y autoridades 

ISIDORO VALENZUELA M.

En esta oportunidad se hará 
una visita guiada por el 
Templo, el museo y se 
explicará el simbolismo de la 
masonería

Recorrido por cien 
años de historia

locales, además de la explicación de 
la simbología de la logia.  

En la versión anterior, la casa re-
cibió más de 400 personas, por eso 
en esta oportunidad esperan au-
mentar la cifra. 
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IPC
ABRIL

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.886,44

COMMODITIES 

+0,29% Igpa 24.515,14 +0,30

Celulosa NBSK (US$/Ton) $859,94 Cobre (US$/libra)$2,57
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $49,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.647,00

$26.624,12
Dólar Observado $669,42 Euro $751,79

Conozca las dos nuevas apuestas 
gastronómicas que parten en junio

SE TRATA DEL RESTORÁN MAQUI, EN PLENO VALLE NONGUÉN Y PEBRE RESTORÁN, EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Prometedoras apuestas gastro-
nómicas conoció Diario Concep-
ción y cuyos chef protagonistas ex-
plicaron las fortalezas e inspiracio-
nes que definen su trabajo. 

En Camino del Agua, Valle 
Nonguén, se ubica el restorán 
Maqui, cuyo nombre define de 
inmediato el principio que rige su 
cocina, donde los productos lo-
cales juegan un rol fundamental 
a la hora de deleitar el paladar. Y 
cuando el chef a cargo, Jeróni-
mo Rosas, habla de local, en mu-
chos casos se trata de productos 
del propio valle Nonguén, que va 
aportando, según estación del 
año, distintas variedades de fru-
tos y hongos. 

“Ahora es tiempo de recolección, 
y como estamos rodeados de bos-
que nativo e introducido, hay gran 
variedad de elementos útiles para 
potenciar nuestra carta”, explicó 
Rosas. 

Maquí también está apoyando 
proyectos de desarrollo agrícola en 
el valle Nonguén, de manera que 
sean los propios productores ale-
daños quienes surten de productos 
al restorán, impactando positiva-
mente a la economía local. 

El sello de este restorán es traba-
jar con lo que ofrecen los distintos 
territorios de la Región del Bío Bío, 
desde las carnes, la miel,  los pesca-
dos y mariscos, hasta los vinos. De 
hecho, su cava es 100% regional, 
enfatiza el chef Jerónimo Rosas. 

Tema aparte es la carta y es el ad-
jetivo “entretenida” el que mejor la 
define. 

Juegan con nombres como La 
Entrañable, aludiendo a su plato 
de entraña (en la fotografía). Tam-
bién “Luche juega al cojinova”. 

“Es una carta muy dinámica”, 
explica su creador oriundo de 
valdivia. 

Por su parte, el gerente de Ca-
mino del Agua, Víctor Santos, re-
cordó que Maqui está abierto de 
martes a domingo, y si bien el lan-
zamiento oficial será en junio, ya 
está operando (reservas al 41-
2491749/50). 

 
Comida mestiza 

Bajo este concepto, el Chef Eje-
cutivo de Pebre Gourmet Pedro 
Aldana define su cocina que pre-
para para junio en San Pedro de la 
Paz, esta vez bajo el nombre de 
Pebre Restorán, ya que Gourmet 
aplica a otras áreas en que trabaja 
este penquista, centrado básica-
mente en servicio de banquetería 

Conceptos como comida mestiza y revalorización de los productos locales, sintetiza en parte los 
sellos que buscan impregnar cada plato de las respectivas cartas.

CAROLINA ECHAGÜE M.

y clases prácticas en convenio con 
el municipio y Sence. 

Este chef con estudios de cocina 
en el Buenos Aires Argentina Lycee, 
y el prestigioso Institut Paul Bocuse, 
Francia, ahora va tras su sueño, abrir 
su propio restorán, el que estará ubi-
cado en villa San Pedro. 

Se trata de un emprendimiento 
más íntimo y personalizado, si se 
compara con la apuesta de Ma-
qui, pero sin duda existen ciertas 
similitudes centradas en rescatar 
los sabores locales, revaorizándo-
los y, en caso de Pebre Restorán, 
mezclándolos con lo mejor de la 
cocina internacional. 

 “He absorbido muchas experien-

cias a partir de pasantías en Euro-
pa en cocinas españolas, italianas, 
francesas, suizas, entre otras, del 
viejo continente.  Nuestro enfoque 
es la comida patrimonial, de reco-
lección y mestiza, inspirado en lu-
gares de la Región del Bío Bío y con 
la influencia de 15 países que he te-
nido la suerte de visitar. El objetivo 
es incorporar productos de reco-
lección tales como el changle, la 
murtilla, avellanas, piñones y 
productos costeros como pesca-
dos, mariscos y algas para lograr 
mestizaje de gastronomía chilena 
con la del mundo”. 

Este emprendimiento también 
se  enfoca en la transferencia de ex-

periencias gastronómicas a través 
de la formación de estudiantes y 
de talleres de cocina- degustación 
y banquetería en general.  

Dentro de los sellos, también 
se encuentra la recolección de 
productos autóctonos, siendo la 
zona de Alto Bío Bío uno de los 
sectores que nutre a esta cocina, 
como los apetecidos piñones foto-
grafía derecha). 

Contacto: celular 966451576. 
Dirección: Penco 1483, Villa San 
Pedro, San Pedro de la Paz.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PIÑONES. UNO DE LOS TANTOS productos autóctonos que Pebre Resto-
rán revaloriza en su cocina que el chef Pedro Aldana define como mestiza.

Javier Ochoa Provoste 
contacto@diarioconcepcion.cl

PULPO FRÍO Y CALIENTE EN EL MISMO PLATO. Restorán Maqui posee 
además sus propios acuarios para trabajar con mariscos.

PEBRE RESTAURANTE

2
emprendimientos en uno: Pebre Restorán 
y Pebre Gourmet, ya operando, y que se 
dedica a banquetería.

100%
regional es la cava de vinos del restorán 
Maqui, en camino del Agua, inmerso en 
pleno Valle Nonguén.



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 27 de mayo de 2017 11

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

APETECIDO HONGO COMESTIBLE TRUFA SALE A CONQUISTAR ESPAÑA, ITALIA Y ALEMANIA 

Se le conoce como “diamante ne-
gro de la cocina”. Estamos hablando 
de la trufa, uno de los hongos comes-
tibles más cotizados del mundo y 
muy escaso, por cierto. Sin embargo, 
en las inmediaciones de Chillán ya 
son tres empresas que se dedican a 
su producción: Katankura y Agro-
biotruf. Durante estos días marcan 
un hito, que es exportar oficialmen-
te a España, Alemania, Italia y pró-
ximamente a Estados Unidos. 

Fue en el fundo Santa Fe de la co-
muna de Coihueco, a 15 km de la ca-
pital provincial,  donde se realizó el 
lanzamiento de la temporada 2017, 
con presencia de los representantes 
empresariales y autoridades, quie-
nes dieron el vamos a las cosechas. 

Allí se pudo apreciar la curiosa 
técnica con que se lleva a cabo la 
extracción de la trufa: la utiliza-
ción de “Arthur”, un fox terrier chi-
leno que olfatea la ubicación bajo 
la tierra y árboles, siendo este el 
único método efectivo. 

¿ Y por qué es tan cotizada la tru-
fa? Se le considera el hongo más 
fino, aromático que existe en el pla-
neta. Los expertos lo comparan con  
el caviar, el foie gras y el azafrán. 
Puede ser utilizada para sazonar y 
agregar un aroma especial a riso-
ttos, pastas, quesos y carnes. 

 
Negocio rentable 

Al hablar de negocios,  como todos, 
se requiere de inversión, cuidado y, es-
pecialmente en este, de paciencia. No 
obstante, vale la pena. Los valores  
fluctúa entre los entre US$ 800 y 
US$2.000 por kilo pagado a productor. 

De acuerdo a cifras entregadas 
por Corfo Bío Bío, institución que 
apoya fuertemente en este despe-
gue, en 2016 se cosecharon 200 ki-
los de trufas. Para 2017 se proyecta 
una producción de 300, lo que habla 
de la actual demanda. 

Si bien las cifras van en creci-
miento, aún se está lejos de los nú-
meros que presentan países como 

 CORFO BÍO BÍO

Se trata de Katankura y Agrobiotruf, quienes comenzaron las cosechas de la temporada 2017 en la 
provincia de Ñuble, esperando lograr 300 kilos, que se irán a la alta cocina.

promoción de exportaciones.  
 Un papel importante en la pro-

moción de la trufa tiene la Ruta 
Gourmet Secretos del Ñuble inicia-
do como  un programa asociativo de 
Corfo (Profo) en que es parte Katan-
kura, la Viña Santa Berta, Agrícola 
San José y entre Valles, jugando un 
papel importante en el desarrollo  
turístico de la zona como una  expe-
riencia cultural. 

Si la Región del Bío Bío puede  lle-
gar a ser un polo de este importante  
segmento, desde Agrobiotruf, Rafael 
Henríquez, aseguró que depende del 
interés del agricultor. Lo mismo  en 
el Maule, donde igualmente  existen 
las condiciones adecuadas. 

“Estos esfuerzos dejan en eviden-
cia el éxito de iniciativas bien elabo-
radas, con la ambición de crecer y 
responder a las altas exigencias de 
los mercados y que, en suma, per-
miten ir diversificando la industria, 
generando nuevos puestos de tra-
bajo y posicionando a la Región, y 
también a Coihueco, como el prin-
cipal productor de trufas del país”, 
destacó el director ejecutivo del 
Cdpr, Juan Mardones.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Empresas de la Región comienzan a 
exportar “diamante negro” a Europa

España, actualmente el mayor pro-
ductor europeo con alrededor de 80 
a 100 toneladas anuales. Le sigue  
Francia con 50 a 60 toneladas y, en 
tercer lugar Italia, bordeando las  
50 toneladas en igual periodo. 

 
Las empresas 

Agrobiotruf S.A. a partir de 2009 y 
con el apoyo de la Fundación para la 
Innovación Agraria (FIA), esta em-
presa ha permitido validar el cultivo 
de la trufa negra en Chile, y ha sen-
tado las bases para convertir al país 
en exportador. El 80% de las truferas 
existentes en Sudamérica han sido 

gestionadas por esta empresa. 
“Una de las grandes ventajas es 

que las heladas no les afecta. Al con-
trario, las trufas necesitan fríos para 
que maduren. Los interesados cada 
día han aumentado”, indicó Rafael 
Henríquez.  

En tanto, Katankura, pertene-
ciente al matrimonio chileno-aus-
triaco compuesto por Sonja Unger y 
Carlos Weber, es la única empresa que 
además elabora productos trufados.         

“Cuando lleve frutas frescas a Es-
tados Unidos y el producto es de 
buena calidad. En España igual me 
han dicho lo mismo. Este año espe-

ramos 150 kilos (...) apuntamos a ex-
portar 100 kilos y el resto para los  
trufados y plantas”, explicó sobre su 
viaje de prospección la gerenta 
Sonja Ungar, añadiendo que inclu-
so ya comercializan por Amazon a 
Estados Unidos y prontamente por 
e-Bay, Wallmart y Jet. 

“Esta será su temporada más im-
portante, pues tienen su primera ex-
portación oficial en junio próximo”, 
detallaron desde Corfo, quien los 
apoya con el Programa Voucher de 
Innovación Habilitantes para la 
Pyme del Comité de Desarrollo Pro-
ductivo Bío Bío y por ProChile en la 

2009
Chile fue el primer país de Sudamérica 
en cultivar esta especie. Las primeras 
trufas fueron en Panguipulli, Región de 
Los Ríos,  durante el 2009.

80%
del total de trufas que se gestionan 
desde Latinoamérica es gracias a 
Agrobiotruf.
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SEGÚN EX ABOGADO DEL SERVICIO DE IMPUESTOS INTERNOS
Ante la polémica surgida a través 

de redes sociales respecto de un 
particular que solicitó  un certifica-
do de donación al haber entregado 
su vuelto a un supermercado, Al-
fonso Valdés, ex abogado del Servi-
cio Impuesto Internos, y actual 
miembro de VMJ Auditores Consul-
tores, aclaró que “los beneficios tri-
butarios de las donaciones realiza-
das sólo favorecen a los donantes, 
calidad que no tienen los super-
mercados en este caso”. 

Al mismo tiempo, Valdés afirmó: 
“aún más, desde el punto de vista 
tributario, las empresas deben abrir 
cuentas especiales en su contabili-
dad, donde deben registrar las do-
naciones recibidas del público y las 
sumas entregadas a las institucio-
nes beneficiarias”. 

 
Labor de las fundaciones 

Por su parte, el capellán del Hogar 
de Cristo, Pablo Walker, quien re-
presenta una de las instituciones 
que ha trabajado con el sistema de 
apoyo a través de donaciones por 
muchos años, evaluó positivamente 
el sistema, pero sin olvidar el con-
texto de desconfianza existente hoy 
en la ciudadanía, dados los últimos 
acontecimientos. 

“Este tipo de modalidad es muy re-
levante desde el punto de vista de  ha-
cer sostenible el trabajo de muchas 
fundaciones, no sólo la nuestra, ade-
más funciona como una suerte de pe-
dagogía que va progresivamente in-
volucrando a la ciudadanía en rela-
ción a las obras que desarrollan las 
fundaciones”, explicó Walker. 

El capellán del Hogar de Cristo 
apuntó además a que “existe una se-
ñal ciudadana muy potente respecto 
de que la solidaridad no es una mo-
neda que se entrega haciendo fila 
en el supermercado, sino que im-
plica más bien sentirse atado al des-

Supermercados no descuentan 
impuestos por las donaciones
Por redes sociales circuló el caso de un particular que solicitó un certificado 
de donación por la campaña del vuelto, sin embargo, la institución negó ese 
documento. Hogar de Cristo y Techo para Chile evaluaron sistema de aporte.

tino de tu gente y tomar partido en 
la reparación de derechos y la trans-
formación de las instituciones”. 

 Requerido acerca de la con-
ducta que tuvo el particular, al 
pedir el certificado de donación al 
supermercado, comentó: “en pri-
mer lugar, el que dona no es el su-
permercado, es la persona que 
dona su dinero, donde muchas 
veces la cajera hace una labor de 
voluntariado, para ello en mu-
chas boletas aparece que es una 
donación y que tiene una cuenta 
aparte, donde el que ayuda es fun-
damentalmente el cliente y la tra-
bajadora, lo que hace el super-
mercado es facilitar la infraes-
tructura”.  

Otro punto importante que abordó 
el padre Walker es que “uno entiende 
también que existe un contexto de 
desconfianza que es creciente, donde 
resalta el concepto de la post ver-
dad que es aquello que necesito 
creer para no sentirme incomoda-
do en mis prejuicios entonces la 
persona necesita creer que todos 
los supermercados la están defrau-

dando para no verse incomodada 
en su prejuicio, indignación o irri-
tación a veces justificada por los 
abusos que sí han habido”. 

Por su parte, Nicolás Villanueva, 
director regional de un Techo para 
Chile al ser consultado respecto de 
cómo evaluaba el sistema de la 
campaña del vuelto par recaudar 
fondos para instituciones de bene-
ficiencia, contestó: “en general me 
parece que es un buen sistema, por 
cuanto se trata de recursos que van 
en directo beneficio de los sectores 
más vulnerables de la sociedad”. 

 
Lo que dice la Ley 

Alfonso Valdés, abogado de VMJ, 
una empresa que da asesorías en 
temas tributarios, respondió ade-
más otras consultas de Diario Con-
cepción. 

- ¿El supermercado descuenta 
impuestos por cada usuario que 
dona su vuelto? 

- El supermercado no puede des-
contar impuestos por esta vía en or-
den a que sólo juega un rol de inter-
mediario, entre el verdadero do-

nante y la institución de 
beneficencia.  

- ¿Las personas particulares 
pueden descontar impuestos 
por concepto de donaciones? 

- Efectivamente, en nuestra legis-
lación se contempla esta posibili-
dad en algunos casos, es decir, que 
particulares, que no desarrollan ac-
tividades empresariales, puedan re-
bajar impuestos en las situaciones 
mencionadas en la ley. Esto, en la 
práctica se concreta en un menor 
pago del impuesto global comple-
mentario o del impuesto al trabajo 
dependiente o independiente al que 
se encuentra afecto el particular. 
Es el caso por ejemplo, de las dona-
ciones con fines culturales, las que 
se realizan a la Corfo y las que favo-
recen al Estado, entre otras. 

- ¿Qué situaciones contempla 
actualmente la ley para que em-
presas o instituciones puedan 
descontar impuestos por dona-
ciones? 

- El beneficio tributario para el 
donante consiste en la posibilidad 
de descontar, para los efectos del 

ARCHIVO

pago de los impuestos a la renta, 
una parte o el total de la donación 
realizada. Lo anterior se concreta, 
ya sea rebajando el monto donado 
como gasto o bien haciéndolo valer 
como crédito contra el impuesto. 
Las leyes que contemplan benefi-
cios tributarios por este concepto 
son muy numerosas. Entre ellas, 
destacan las realizadas con fines 
educacionales, las que favorecen a 
bomberos, centros de menores, bi-
bliotecas, asilos de ancianos, clubes 
deportivos y muchas más. En el 
fondo se pretende alcanzar un fin 
social o altruista. 

- ¿Los restoranes que donan 
comida? 

- Dada su calidad de bien mueble, 
en los casos en que se autoriza este 
tipo de donación, podrían acceder a 
la franquicia, cumpliendo con la do-
ble condición de registro en el ejer-
cicio respectivo y anotación en los 
registros contables de la donante.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El supermercado no puede 
descontar impuestos por esta 
vía en orden a que sólo juega un 
rol de intermediario”.

Alfonso Valdés, abogado de VMJ Auditores 
Consultores.

“Este tipo de modalidad es muy 
relevante desde el punto de vista 
de hacer sostenible el trabajo de 
muchas fundaciones”.

Pablo Walker, capellán del Hogar de Cristo.
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Las facilidades para aprender 
idiomas en la actualidad

En la actualidad existen muchas 
formas de reforzar o aprender 
nuevos idiomas, aparte de las 
clases tradicionales. Algunas son 
gratuitas o de bajo costo, lo que 
es un beneficio para quienes 
desean aprender a dominar otras 
lenguas.

APRENDER IDIOMAS

Hace algunos años aprender otros idiomas 
era sumamente complejo. El aprendizaje se en-
marcaba solo en las clases presenciales en el 
lugar donde se estudiaba. Con el paso del 
tiempo, la situación se ha modificado y la for-
mación en nuevos idiomas ha evolucionado 
gracias a la cercanía de la globalización y prin-
cipalmente gracias a las innovadoras tecnolo-
gías. Con esto, se han potenciado nuevas for-
mas de aprender otras lenguas. La compren-
sión auditiva pasó a ser clave en el aprendizaje, 
lo que ha permitido desarrollar con mucha fa-
cilidad el resto de las habilidades lingüísticas.  

Hoy las oportunidades de aprender idio-
mas se han multiplicado. Existe un espectro 
amplio sobre como aprender otra lengua. 
Los tradicionales cursos y la tecnología per-
miten que cualquier persona interesada en 
aprender otro idioma lo haga por sus pro-
pios medios. La gamma es variada y solo hay 
que decidirse a dar el paso buscando la que 
se adapte mejor a lo que buscamos. 

 

Facilidad de intercambiar idiomas 
Para aprender un nuevo idioma, lo más 

propicio es adquirirlo con práctica. Para eso 
no es necesario salir al extranjero. Actual-
mente existen diversos institutos encargados 
de enseñar idiomas. En nuestro país el inglés 
es la lengua que se instruye con mayor in-
tensidad por su destacada característica 
que le da la universalidad de dicho idioma. 
Los centros de estudios concentran una se-
rie de cursos para enseñar la lengua más im-
portante del mundo. Primero se realiza una 
medición sobre el conocimiento que mane-
ja quién se matricula en los cursos y en base 
a eso se le asigna el nivel en el que será in-
serto para aprender la nueva lengua. No sólo 
existen entidades destinadas a enseñar el in-
glés. También hay de otras lenguas como el 
alemán, francés, portugués y las orientales, 
que son de las más utilizadas del planeta. 

 
Intercambios estudiantiles 

Actualmente las casas de estudio de edu-
cación posterior están potenciando los pro-
gramas de intercambio de estudiantes. El 
objetivo no solo es avanzar en el conocimien-
to de una lengua extranjera, sino también 
proporcionar una experiencia de vida al es-
tudiante al relacionarse con personas que 
manejan otros idiomas. 

Rubén Ramírez Cisterna, ex alumno de la 
Universidad de Concepción y que cursó un 
intercambio a Londres durante el año 2010 
cree que “el ir a estudiar fuera de Chile, a 
un país donde el idioma nativo es diferen-
te al español es un beneficio único. El tra-
tar con gente que habla una lengua distin-
ta a la nuestra y que uno desea aprender 
simplifica la adquisición del conocimiento. 
Hablar y escuchar el inglés como en mi caso 
me ayudó a aprender de manera práctica y 
mucho más rápida”. 

 
Aprendizaje a través de la tecnología 

En uno mundo cambiante y lleno de nue-
vas tecnologías las formas de aprender idio-
mas han evolucionado. El interés de apren-
der nuevas lenguas ha crecido y las familias 
comienzan a inculcarlo desde que sus hijos 
son sumamente pequeños. En ese contex-
to, hoy la tecnología es fundamental. Cur-
sos en línea, laboratorios de idiomas, soft-
ware, aplicaciones para teléfonos e incluso 
redes sociales benefician la integración de 
nuevas lenguas al conocimiento humano. Al-
gunos de los institutos de inglés, por ejem-
plo, utilizan ordenadores al interior de la au-
las para facilitar el aprendizaje. Un profesor 
y un computador son una fórmula más que 
efectiva para desarrollar la enseñanza.
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se hace un test de conocimiento y se le adecua 
al nivel en el que necesita. En los 80 años de vida 
del Instituto Británico de Concepción hemos ga-
rantizado el inglés autentico a todos quienes 
han requerido de nuestros servicios. 

- ¿Cómo está la base del inglés en Chile? 
- Nosotros partimos desde una base que 

nos indica que la gente no sabe. Hay personas 
que manejan algo de conocimiento, pero no tie-
nen el nivel certificado. Acá recibimos mayori-
tariamente gente que no sabe inglés. Como 
plan educacional, el inglés está al debe desde 
el jardín infantil hasta la universidad. Lo que se 
enseña en los colegios es muy básico y solo al-
gunas entidades, sobre todo, privadas son las 
que se preocupan realmente de potenciar a los 
alumnos. El 2% a 4% de gente que habla inglés 
se refleja bien en lo que estoy comentando. Se 
diferencia mucho lo público de lo privado.  

- ¿De qué manera se puede revertir la mala 
base a nivel nacional? 

- Para revertir el pésimo nivel hay que inyec-
tarle recursos a los planes de estudio desde la 
enseñanza básica o antes. También se deberían 
formar profesores que sean maestros, que sean 
enviados al extranjero para enseñar como maes-
tro. También se deberían traer profesores del 
extranjero. Se debe incentivar el aprendizaje de 
este idioma desde la primera infancia.  

- ¿Qué cree que pasará a futuro con la en-
señanza del inglés en Chile? 

- Creo que es incierto. Pienso que en el país 
no se le da la real importancia a la educación. 
Uno va a Europa o Estados Unidos y ve como 
hay interés por la enseñanza y el aprendizaje. 
En el caso del inglés acá en Chile tenemos un 
problema severo y nadie se interesa por so-
lucionarlo. Para los parlamentarios y para el Es-
tado de turno parece que la educación no es 
prioridad. Si la educación de calidad no es 
prioridad para un país, no se puede esperar 
que un idioma extranjero si lo sea. Es lamen-
table, pero es la realidad. Por nuestra parte, 
seguiremos velando por cumplir con lo que 
nos demandan los estudiantes. Somos una en-
tidad educacional con más de 80 años de his-
toria, por lo que seguiremos velando por en-
tregar un servicio de excelencia en donde se 
garantice el auténtico inglés. 

El inglés hoy por hoy es uno de los idiomas 
más importantes del planeta. Su universalidad 
hacen que esta lengua se hable en cualquier 
país del mundo y Chile no es la excepción. Con 
el correr de los años el interés por aprender-
lo se ha incrementado y las formas de adqui-
rir el conocimiento han variado.  

Alan Cleveland Cartes, director ejecutivo del 
Instituto Británico de la Cultura de Concepción 
es un conocedor innato de lo que significa el 
inglés hoy. Comenta su perspectiva respecto 
a como se está llevando a cabo la enseñanza 
de este importante idioma en el país y expre-
sa preocupación por la falta de una política 
educacional dedicada exclusivamente a la en-
señanza de una lengua que se utiliza en todo 
el mundo. 

- ¿Cuál es la importancia que tiene el inglés 
en estos tiempos? 

- La lengua inglesa es vital para todas las per-
sonas por su universalidad, pero especialmen-
te para Chile porque nos definimos como un 
país exportador y nuestra región es potencia en 
producción. En el país solo entre el 2% y el 4% 
de los habitantes hablan inglés. Un porcentaje 
sumamente bajo para lo que se necesita un idio-
ma tan principal como ese. Es un tema que se 
debe mejorar. El inglés se habla en todos los 
continentes. Donde uno quiera viajar, es funda-
mental tener aunque sea un mínimo de cono-
cimiento del inglés. Cultural y académicamen-
te es importante.  

- ¿Qué ventajas tiene el aprender un idio-
ma universal como el inglés? 

- Las ventajas son muy variadas. Primero la uni-
versalidad. Lo otro son sus características que 
lo hacen muy deseable. Su gramática no es com-
pleja como la alemana, por ejemplo. En todo 
el mundo se habla inglés, por lo que aprender-
lo te facilita la comunicación en todos lados. Su 
multiculturalidad es una ventaja única. El ser un 
idioma universalidad permite adaptarse a cual-
quier entorno en el que te desenvuelvas. Todo 
lo relacionado al inglés para nosotros, hoy, es 
una ventaja. 

- ¿Qué ofrece el Instituto Británico a los fu-
turos alumnos? 

- Les ofrecemos aprender el auténtico inglés 
y satisfacción real. Tenemos excelentes profe-
sores. Ofrecemos disciplina. Si alguien contra-
ta un curso con nosotros, nosotros les garanti-
zamos las competencias que les ofrecemos una 
vez que finalicen el curso. Desde nuestra expe-
riencia, los mismos estudiantes han corrobora-
do lo que comento. Cuando un alumno llega, 

“Para incentivar el aprendizaje 
del inglés se debe invertir”

ALAN CLEVELAND CARTES, DIRECTOR EJECUTIVO DEL INSTITUTO BRITÁNICO DE CULTURA DE CONCEPCIÓN
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Aniversario  
Glorias Navales 2017

En Talcahuano, como es tradición, se 
realizó el tradicional desfile de aniversario 
de las Glorias Navales de Chile. La actividad 
partió desde la Base Naval, lugar donde se 
encontraban autoridades como el inten-
dente de la Región del Bío Bío, Rodrigo 
Díaz, y la ministra Secretaria General de 
Gobierno, Paula Narváez. Esta celebración 
tuvo una particularidad histórica, y es que 
el desfile, por primera vez, no coincidió 
con la cuenta pública presidencial. 

GLORIA HAEFNER y Christian Alfaro.

CLAUDIO VENEGAS, Sebastián Pavéz y Víctor Ortega.

117 Aniversario del 
Cuerpo Consular 

ELIÚ GUTIÉRREZ, María Isabel Vives, María José Rodríguez, María Isabel Condeza, Cristian 
Schmitz y Jorge Enríquez.

JUAN VILLANUEVA, Gloria Haefner, Christian Alfaro y Carlos 
Céspedes.

IGNACIO CRUZ, Alexander Hurtado e Ignacio Neira Gómez.ANDREA MUÑOZ, Álvaro Ortiz y Sandra Narváez.

RODRIGO 
DÍAZ, 
Yanina 
Cárdenas y 
Paula 
Narváez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LUIS ARUTA, Anne Vandeputte, Angela Cardemil y Rodrigo 
Medina.FELIPE KING, Paola Martínez y Carlos Manteiga.

La actividad se realizó en el Club 
Concepción y contó con la presencia de 
la Gobernadora del Bío Bío, Andrea 
Muñoz, entre otras autoridades. El 
Cuerpo Consular cuenta, actualmente, 
con la representación de once países 
extranjeros al servicio de gestiones y 
relaciones de intercambio cultural, 
entre otras actividades. 

Sociales

HAROLD 
KAUER, 
Ester 
Fernández, 
Carolina 
Cerda y 
Rodrigo 
Alviña.

MARCELO 
GÓMEZ GARCÍA.

ANDREA 
MUÑOZ  
y  Luisa  
Gasparini.
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Premio Calidad Periodística
El jurado del Premio BancoEstado a la Calidad Periodística, integrado 

por representantes del BancoEstado, Banco Central de Chile, Colegio de 
Periodistas, la Asociación Interamericana de Periodistas de Economía 
y Finanzas y la Embajada de Estados Unidos, otorgaron a Silvanio Ma-
riani, editor de Economía y Negocios de Diario Concepción, el pri-
mer lugar en la categoría Regiones por su trabajo “Cómo las decisio-
nes del Banco Central afectan a tu bolsillo”. Ese reconocimiento dis-
tingue anualmente a periodistas que destacan por el permanente 
interés en abordar materias económicas y contribuir a la pro-
moción de la educación financiera.  

El premio consiste en un viaje profesional 
de siete días a las ciudades de Washington y 
Nueva York, con una agenda que contempla 
reuniones con medios de comunicación, or-
ganismos internacionales y entidades relacio-
nadas con el ámbito financiero.

JORGE GONZÁLEZ,  Eduardo de las Heras, Jorge Rodríguez Grossi, 
Ricardo Matte, y Rodrigo Collado.

NICOLE GALLAGHER y María Angélica 
Sepúlveda.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CAMILA INFANTA 
y Verónica Husch.

ERWIN SCHANAIDT, Ximena Celedón, Jonás 
Preller y Daniel Fajardo.

CLAUDIA VARELA,   
Silvanio Mariani y  

Jorge Rodríguez Grossi.

SILVANIO 
MARIANI.

Sociales

Gran convocatoria en Concierto aniversario 
Arquidiócesis de Concepción   

Cerca de 350 personas fue el marco de público del 
gran Concierto organizado por la arquidiócesis de la San-
tísima Concepción por su aniversario número 454. La 
Catedral deConcepción fue el escenario donde se pre-
sentaron el coro InCrescendo “100 voces para Cristo” 
junto a Mathias Encina, reputado pianista penquista 
que interpretó la obra de su autoría, Stramyok. 

La evangelización a través de la cultura fue el ob-
jetivo de actividad que convoco a la  comunidad 

penquista en esta celebración de la Iglesia de 
Concepción.

JUAN PABLO y Patricio Encina.

CRISTÓBAL CIFUENTES,  
Estefanía Humud, Fernando 

Chomali y Luis Figueroa.HUGO TORRES  
y Magaly 
 Salgado.

JULIO VILLALOBOS y Colomba Boero. ALEJANDRA AMIGO y Mariana Encina.

MATHIAS  
ENCINA. 
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Hoy en la Casa del Deporte, y con entrada liberada, se llevará a cabo la 
edición 19 de este encuentro interregional. Una cita que contará con 

cerca de 300 bailaores de diferentes ciudades, y que a lo largo de 
su historia se ha posicionado como una gran plataforma para 

dar a conocer el trabajo que se realiza en el país en torno a 
este tradicional ritmo español. 

Por RICARDO CÁRCAMO ULLOA/ Fotografía: GENTILEZA LORETO MANDIOLA

res, bailaoras y profesores su-
marán aproximadamente 
unas 300 personas”, dijo. 

Sobre el programa, co-
mentó que como es tradicio-
nal habrá un ritmo que será 
el principal protagonista. Y 
también, en lo que igual es 
una tónica de este festival, 
habrá gente de diversas eda-
des sobre el escenario. 

“Como siempre, la reina es 
la sevillana. De acuerdo al 
orden establecido, primero 
todos los grupos muestra la 
sevillana tradicional, que se 
baila en parejas, dos niñas o 
niña y un varón, y luego cada 
academia se encarga de mos-
trar sus creaciones coreográ-
ficas, basadas siempre en lo 
tradicional. Finalmente, y 
como una manera de termi-
nar el evento con un gran 
atractivo para los asistentes, 
los 300 participantes, y tam-

única en su tipo en Chile y en 
esta parte del continente. 
Hoy, desde las 16 horas en la 
Casa del Deporte (entrada li-
berada), se llevará a cabo la 
edición número 19 del Festi-
val Interregional de Sevilla-
nas, organizado por el Cen-
tro Español de Concepción. 

Carmen Concha es la crea-
dora de este evento, y hoy se 
encarga de organizarlo con-
juntamente con Loreto Man-
diola, gerente del Centro Es-
pañol. Y se refirió, en primer 
lugar, a esta nueva versión 
de la cita.  

“En esta oportunidad, el 
festival será especialmente 
variado, y de mucho salero y 
alegría. Estarán presentes 
academias de San Fernando, 
Talca, Chillán, Tomé, Chigua-
yante, Coronel, Punta Are-
nas y Concepción. Por eso, 
estimamos que entre bailao-

bién el público que desee  
participar, bailan una sevi-
llana final, que es un gran es-
pectáculo”, señaló. 

 
Sumarse a la fiesta 

Concha, junto con valorar la 
permanencia de esta cita du-
rante tanto tiempo, señaló que 
ya cuentan con una audiencia 
formada, que espera la realiza-
ción del festival cada tempo-
rada. Además que uno de los 
propósitos de este proyecto 
es extender al país, y en espe-
cial a la ciudad, la alegría que 
entrega la tradicional Feria de 
Sevilla, que se desarrolla cada 
temporada en abril.  

“En cuanto al público, a lo 
largo de toda la historia siem-
pre nos ha respondido y nos 
ha seguido, porque disfruta 
junto con los bailaores y la 
alegría que esta fiesta entrega 
en general. Una de nuestras 

E

UN PANORAMA
CELEBRACIÓN DÍA DEL PATRIMONIO CULTURAL

Programado para mañana durante todo el 
día -y a lo largo de todo el país- se festejará 
la edición número 17 del patrimonio cultu-
ral, cuyo lema de este año es “1,2,3 por mí y 
por todo nuestro patrimonio”. Toda la pro-

gramación en www.diadelpatrimonio.cl 

s una idea que comenzó 
hace casi dos décadas. Reali-
zar un evento que reuniera a 
diversos intérpretes, agrupa-
ciones y compañías ligadas al 
baile español. De a poco fue 
creciendo, tomando más 
fuerza y difusión. Y actual-
mente, se trata de una cita 

UNA PELÍCULA
PIRATAS DEL CARIBE: LA VENGANZA DE SALAZAR

Esta aventura encuentra al Capitán Jack 
pasando por una mala racha, con la sensa-
ción de que los vientos de la mala fortuna 

soplan fuertemente en su dirección cuando 
los letales marineros fantasmas, liderados 

por el aterrador Capitán Salazar, se escapan 
del Devil’s Triangle empeñados en matar a 
todos los piratas del mar, en particular, a 

Jack. En Cinemark. 

UN LIBRO
“ESCRITO EN EL AGUA”

Tras cautivar a veinte millones de lectores en 
todo el mundo con La chica del tren, Paula Ha-
wkins vuelve con una apasionante novela sobre 

las historias que nos contamos al recordar 
nuestro pasado y su poder para destruirnos. 

$15.900 en Librería Qué Leo.

Festival de  
sevillana
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Al hablar hoy sobre patrimonio cultural no se hace 
sólo desde una perspectiva “clásica”. Se cita lo que 
aún está presente en la memoria colectiva de obras o 
bienes materiales representativos y de carácter sim-
bólico que aluden a una nación, país u obras de carác-
ter excepcional. Como señala el ex presidente de Ico-
mos Chile, el académico e historiador del arte,  José de 
Nordenflycht, el problema se ha trasladado desde “el 
objeto al sujeto”.  

¿Cómo se entiende esto? La palabra monumento 
queda limitada y agotada al definir patrimonio cultu-
ral. En el caso latinoamericano, desde finales de la dé-
cada de 1970, se han tratado dichos temas. Un ejem-
plo fue el coloquio realizado en 1977 en Quito, dentro 
del Proyecto regional de Patrimonio Cultural Andino 
Unesco/Pnud, y donde se definió una “carta” como 
conclusión de la misma actividad para preservación de 
los centros históricos (CH) ante el crecimiento de las 
ciudades contemporáneas. Aquí, el centro de la discu-
sión no tan sólo fueron sus edificios, sino fundamen-
talmente sus habitantes. Se definió como CH a “todos 
aquellos asentamientos humanos vivos, fuertemente 
condicionados por una estructura física proveniente 
del pasado, reconocibles como representativos de la 
evolución de un pueblo”.  

Luego, en la década de 1980, aflora otro concepto: 
los usos del patrimonio. Aquella nomenclatura tiene 
un origen, el antropólogo argentino Néstor García 
Canclini (GC). Él, desde la vereda de las Ciencias So-
ciales, hace una crítica al campo discursivo, que en ge-
neral, proviene de instituciones tradicionalistas, ar-
quitectos e historiadores. El uso no como consumo, 
sino como una forma de apropiarse de ciertas prác-
ticas culturales que entendemos como identitaria. 

En el siglo XXI, esta premisa tiene una vigencia 
enorme al hablar de un patrimonio cultural, que en 
general era definida desde organismo gubernamen-
tales internacionales, expertos en el tema y las mis-
mas instituciones estatales de cada país. Ya no está de-
positado en simbolismos añosos, sino en los signifi-
cados de grupos sociales organizados y con plena 
conciencia de sus valores culturales a nivel local en un 
contexto global. 

Es por eso, que la gestión del patrimonio va definién-
dose y redefiniéndose por usos que cada sujeto y/o su-
jetos le dan a los significados colectivos que no sólo 
se arraigan en edificios u objetos. Más bien, el valor 
emana de las prácticas que se validan al interior de sus 
comunidades. Por eso, su gestión recae en los habitan-
tes en conjunto con las instituciones pertinentes, y no 
desde una mesa erudita a priori. Es un desafío que no 
hay que verla como una amenaza, sino como una opor-
tunidad para los organismos ad hoc: Consejo de Mo-
numentos Nacionales, Consejo 
Nacional de Cultura, Minis-
terio de Educación, acadé-
micos e investigadores uni-
versitarios, para ir constru-
yendo políticas públicas 
pertinentes y atingentes.

EL PRÓXIMO AÑO CUMPLIREMOS 20 AÑOS DE EXISTENCIA CON ESTE 
EVENTO, POR LO QUE TENDREMOS QUE HACER ALGO AÚN MÁS 
ESPECIAL

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

porque existe una sana ca-
maradería y respeto por el 
trabajo del otro”. 

Concha también destacó 
que “otro factor muy impor-
tante es el apoyo incondi-
cional de las diversas institu-
ciones que nos han apoyado 
a lo largo de los años: Institu-
to de Cultura Hispánica, Ar-
tistas del Acero, Duoc UC, 
Corporación Cultural CChC, 
Caja los Andes, municipali-
dad de Concepción y Cen-
tro Español, que en este mo-
mento es nuestro organiza-
dor y patrocinador oficial. 
Es un festival único en su 
tipo en Chile y América. El 
2018 cumplimos 20 años y 
tendremos que hacer algo 
especial”.

intenciones es tratar de re-
producir en parte lo que ocu-
rre en Sevilla, en la Feria de 
Abril, conocida en todo el 
mundo. Obviamente, con ex-
pectativas y aspiraciones 
más modestas, pero con de-
seos de crecer y aportar a la 
comunidad”, indicó. 

En la cultura local, que 
un evento de cualquier ín-
dole permanezca casi 20 
años sin dudas que es todo 
un logro. En el caso de este 
festival, Concha aseguró 

nuestros genes, no nos pasa 
desapercibido”, comentó. 

En ese sentido, agregó que 
“cada academia, con entu-
siasmo, va creciendo en sus 
propuestas y esto hace que el 
resultado sea óptimo. Y más 
que un espectáculo, es una 
fiesta que todos disfrutamos. 
Mi propósito siempre fue que 
tanto los protagonistas 
como el público lo disfruten, 
y que no se transforme en 
una competencia y rivalidad. 
Creo que lo hemos logrado, 

que son varias las razones 
las que han permitido su 
continuidad en el tiempo.  

“Su duración, y que se haya 
mantenido de forma ininte-
rrumpida se debe a varios 
factores. Primero, que la se-
villana viniendo de la segui-
dilla castellana que, es muy 
formal, está aderezada, uni-
da con la alegría y salero se-
villano, lo que es una demos-
tración de garbo, flexibili-
dad y felicidad que para 
nosotros los chilenos, por 

Uso y gestión del 
patrimonio cultural

Director del programa de Magíster en Arte y 
Patrimonio 

Universidad de Concepción 
Miembro Icomos Chile

POR

JAVIER RAMÍREZ HINRICHSEN
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La semana pasada, los germanos se impusie-
ron en calidad de local a Arturo Prat, logrando 
su segundo triunfo en el torneo. “Hemos ido de 
menos a más. Estamos subiendo a muchos jó-
venes al plantel para que agarren ritmo y pue-
dan en unos años darnos muchas más ale-

grías”, señaló Rodolfo Cáceres, DT del CDA. 
Hoy, también en condición de local, Ale-

mán recibirá a las 20 horas a Stadio Italiano. 
Se trata de uno de los elencos más fuertes de 
la competencia, que llega con récord de tres 
triunfos y solo una derrota.

Alemán tiene un duro encuentro en Libcentro A 

RAPHAEL SIERRA P.

UDEC VISITA A TINGUIRIRICA POR LA LIBCENTRO B 
Hasta ahora, la UdeC solo cono-

ce de contundentes victorias en la 
Libcentro B. El Campanil no ha te-
nido grandes dificultades para im-
ponerse a Estudiantes de San Pe-
dro, Andino de Los Ángeles y Hua-
chipato en sus tres primeros. Y hoy, 
desde las 20 horas, enfrentará uno 
de los duelos quizás más complica-
dos en esta fase grupal de la Zona 
Sur de la competencia. En el Muni-
cipal Techado de San Fernando, se 
medirá con Tinguiririca. 

El encuentro de esta noche será 
muy importante para ver la confi-
guración de la tabla de esta zona, 
a falta de dos jornadas para el cie-
rre de la primera rueda. Y si bien el 
Campanil lidera con tres victorias 
en igual número de partidos, su ri-
val de hoy suma dos triunfos sin 
caídas, por lo que en caso de impo-
nerse sacaría una ventaja conside-
rable para consolidarse en la pri-
mera posición. 

Santiago Gómez, entrenador 
de la UdeC, señaló que “sabemos 
que estas semanas vienen dos 
duelos complicados, ante Tingui-
ririca y Español de Talca, que es 
el reciente campeón de la Liga 
Nacional y conservó a gran parte 
de su plantel. Serán encuentros 
importantes y que pueden ir cla-
rificando nuestras aspiraciones 
de clasificar a la siguiente fase”.  

Mauricio Cisternas, pivot del 
Campanil, indicó que “estamos en 
la mitad de la primera fase. Hemos 
andado bien y estamos muy moti-
vados con la idea de traernos los 
puntos de San Fernando. Sabemos 
que será un encuentro complicado, 
pero creo que tenemos el plantel 
suficiente para sacar adelante el 
partido. Será duro, pero tenemos 
confianza y hemos trabajado bien 
en la semana”. 

Además, destacó el triunfo lo-
grado la semana pasada ante Hua-
chipato, y lo repartido que fueron 
los minutos en ese duelo. “En esa 
oportunidad se jugó un buen par-
tido, todos pudieron participar. En-
tonces, los 12 que vaya a citar San-
tiago (Gómez) están preparados 
para afrontar un encuentro de esta 
envergadura”.  

Cisternas también destacó la im-
portante del juego de hoy por me-
dirse los dos equipos de mejores 
números, hasta el momento, de la 
Zona Sur de la Libcentro B. “Sería 
muy importante poder terminar 
primeros esta rueda inicial, sería lo 
ideal. Independiente de eso, es fun-
damental hacernos respetar como 
local, no dejar puntos en casa. Se-
ría genial ganar todos los partidos 
de visita, pero tenemos claro que a 
lo mejor no podrá ser así. Partien-
do por el encuentro de mañana 
(hoy), donde nos mediremos con 
un elenco que tiene buenos jugado-
res y es fuerte en su cancha. Esta-
mos conscientes de lo que nos va-
mos a jugar allá”.  

 
Equipo en crecimiento 

El pivot, además, se refirió a 
cómo ha ido evolucionando la 
UdeC en esta competencia. “Todos 
han podido tener minutos impor-
tantes. Lo primordial acá, más allá 
que siempre importe el resultado fi-
nal y uno quiera ganar todos los 

En una cancha difícil quiere 
mantener su marca perfecta
Desde la 20 horas, Campanil enfrentará a uno de los rivales más complicados 
en esta fase inicial de la competencia. 

que tenemos un plantel joven, con 
un promedio de 23 años. La idea es 
que los chicos ganen experiencia ju-
gando ligas de adultos y les sirva de 
cara, sobre todo, al Domani 2018. 
Igual queremos ganar, y esperamos 
sumar hoy nuestro primer triunfo 
en la competencia”. 

Huachipato, en tanto, visitará a 
Español de Talca,  desde las 20 ho-
ras en el Gimnasio Regional. Los 
acereros también buscarán su pri-
mera victoria, pues han perdido los 
tres encuentros que han jugado.

RAPHAEL SIERRA P.

partidos, es que todos los chicos 
más jóvenes que pertenecen a la 
universidad, se sientan partícipes 
del equipo profesional, y que su es-
fuerzo de la semana, su entrena-
miento se vea reflejado en los minu-
tos que puedan tener en cada par-
tido”, indicó.  

Sobre su rol dentro del equipo 
en estas primeras jornadas, Cister-
nas comentó que “me he sentido 
bien, contento. He asumido dife-
rentes papeles desde que estoy acá 
en el club, y no he tenido problemas 
en tomarlos de la manera más pro-
fesional posible. Ahora no va a ser 
la excepción”. 

Al respecto, agregó que “me he 

sentido muy cómodo con los chi-
cos, los conocía a todos de antes. 
Compartí con ellos equipo cuando 
me tocó estudiar en la universidad. 
Hasta ahora va todo muy bien enca-
minado en lo que quiere Santiago 
para esta competencia”. 

 
Tres más 

En esta jornada también verán 
acción los demás elencos locales 
que son parte de la Libcentro B. 
Dos se enfrentarán entre ellos, pues 
desde las 20 horas Estudiantes de 
San Pedro recibirá a Andino de Los 
Ángeles en el gimnasio de la Ucsc. 

Carlos González, entrenador de 
Estudiantes, indicó que “sabemos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Zapata 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANTE HUACHIPATO, de visitante, 
la UdeC sumó su tercera victoria en 
el campeonato, en igual número de 
encuentros. 
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XVIII IBEROAMERICANO DE TENIS DE MESA EN MADRID

Paletas regionales suman  
unas medallas históricas 
Paulina Vega se colgó un oro, una plata y un bronce, mientras Felipe Olivares y 
Alejandro Rodríguez aportaron otra presea dorada para el título de Chile.

Una brillante actuación cumplió 
la selección chilena de tenis de mesa, 
que ayer se proclamó monarca ab-
soluto del Campeonato Iberoame-
ricano de la especialidad  desarrolla-
do en Madrid, España. El represen-
tativo nacional acumuló cuatro 
medallas de oro, una plata y dos 
preseas de bronce para levantar 
por primera vez el trofeo, en la XVIII 
versión del certamen. 

Fundamental para el logro fue lo 
realizado por los deportistas de la 
Región del Bío Bío, Paulina Vega, Fe-
lipe Olivares y Alejandro Rodríguez, 
quienes estuvieron presentes en la 
mayoría de los podios conseguidos 
por el equipo criollo. 

De esta manera, las paletas re-
gionales confirmaron su gran mo-
mento en el combinado chileno 
adulto, con el que ahora esperan 
brillar en otro desafío de marca 
mayor: el Mundial Adulto de Tenis 
de Mesa,  programado entre el 29 
de mayo y el 5 de junio en la ciudad 
alemana de Dusseldorf. 

 
Brillando entre estrellas 

El primer metal para Chile cayó 
en la competencia por equipos fe-
menina. Allí, el combinado liderado 
por Paulina Vega y completado por 
Katherine Low, Daniela Ortega y 
Judith Morales, se colgó el bronce, 
tras terminar primero en la fase de 
grupos (derrotando a República Do-
minicana, Portugal y España “B”), y 
cayendo en semifinales por un ajus-
tado 2-3 ante Puerto Rico. 

La categoría femenina siguió 

cosechando medallas, dominan-
do por completo la prueba indivi-
dual, donde Paulina Vega obtuvo 
la plata, Low el oro y Ortega el 
bronce. Y  terminó brillando en el 
dobles, donde Vega y Low bajaron 
el oro, tras derrotar por 3-0 a la pa-
reja portorriqueña de Melanie 
Díaz y Daniely Ríos. 

Pero los varones no se quedaron 
atrás, y el angelino Felipe Olivares 
junto al chillanejo, Alejandro Rodrí-
guez, despuntaron para titularse 
campeones del doble masculino, 
venciendo 3-1 a los paraguayos, 
Marcelo Aguirre y Darío Toranzos. 

El último oro nacional llegó a tra-
vés de Gustavo Gómez, que en la fi-
nal del single dio cuenta del portu-
gués, Diogo Pinho, por 4-1.

LA SAMPEDRINA PAULINA VEGA encabezó la notable actuación de los deportistas de Bío Bío en España.

IND

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillo-
sa presencia en nuestras vidas, hoy 
lamentamos la partida de nuestro 
querido esposo, padre, suegro,abueli-
to, bisabuelito y tatarabuleito, Sr. 

 

 EDMUNDO TIMOTEO 
GUTIERREZ SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 14:00 Hrs.en la Parroquia 
Sagrada Familia (Tucapel 1449, Con-
cepción), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 

 

Familia: Gutierrez Devaud 

 

Concepción, 27 de mayo de 2017.

UdeC define cuerpo técnico y plantel para el torneo de Transición
Días de definiciones se viven en la 

Universidad de Concepción. El tér-
mino del Clausura le dejó bastantes 
aspectos en los cuales trabajar a la di-
rectiva del Campanil, y por ello actual-
mente buscan resolverlos uno a uno. 

El primero de ellos dice relación 
con la continuidad del técnico Fran-
cisco Bozán. La excelente campaña 
en lo numérico de la UdeC durante el 
primer semestre le dio un buen piso 

al joven entrenador. En el directorio 
esperan que el entrenador se quede y 
para ello están muy avanzadas las 
conversaciones. 

“Creo que se va a quedar. Estamos 
confiados en poder alcanzar un buen 
acuerdo para que continúe”, comen-
tó al respecto el presidente de la rama 
de fútbol del Campanil, Mario Rodrí-
guez. “El directorio se reúne la próxi-
ma semana y esperamos que ahí se 

tome una determinación definitiva”, 
agregó el directivo. 

En el intertanto, en el plantel del 
Campanil también trabajan en la es-
tructuración del plantel, y lo primero 
en este aspecto será definir las situa-
ciones de los ocho jugadores pertene-
cientes a la UdeC que terminan con-
trato con la institución. 

Uno de ellos, el defensor Alexis Ma-
chuca ya partió de regreso a Argenti-

na para continuar su carrera, mien-
tras que resta ahora por definir los fu-
turos de los defensores Felipe Muñoz 
y Waldo Ponce, los volantes Francis-
co Portillo, Michael Lepe y Jorge Tron-
coso, y el portero Pablo Benítez, a 
quien se suma el caso del delantero 
Felipe Reynero quien con el término 
de su préstamo en Deportes Iquique 
acabó su vínculo con el Campanil. 

Por otra el primero en anunciar su 

Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y lamentamos la partida de nues-
tra querida y amada mam a, suegra, 
abuelita, bisabuelita, hermana, cuña-
da y tía, Sra. 
 

  IDA ZOILA 
 FERNANDEZ LESCOS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Parroquia 
San Ramón (Santa Maria 2471, Chi-
llancito, Concepción). Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 11:00 
Hrs. saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque San Pedro. 
 
Familia Avello Fernandez 
 
Concepción, 27 de mayo de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío, cheques de Banco Estado Cuenta corriente 559-0-
902255-9, cheques 5941934 - 8022347, quedan nulos por aviso 
correspondiente.

“Bendito sea el Dios Padre de nuestro 
señor Jesucristo, porque según su gran 
misericordia, nos dio un nuevo naci-
miento a una esperanza viva mediante 
la resurrección de Jesucristo de entre 
los muertos”(Pedro 1:3). El Señor lla-
mo a su reino a nuestro querido y ama-
do hijo, hermano, esposo, padre, tío, 
cuñado, suegro y abuelito, Sr. 
 

JUAN CARLOS  
CARRASCO VERA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de un ofi-
cio a las 10.00hrs., en la Iglesia Misión 
del Señor (Calle Esfuerzo s/n, Agüita 
de la Perdiz), saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque Concepción. 
 
Familias Carrasco Vera, Carrasco 
Oviedo 
 
Concepción, 27 de mayo de 2017.

Con profundo pesar comunicamos el 
sensible fallecimiento de nuestra 
querida tía Norita. 

  

GUACOLDA MARÍA  
LEÓN RAMÍREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Parroquia 
San Agustín. Su funeral será hoy, des-
pués de una misa a las 12.00 hrs., sa-
liendo el cortejo al Cementerio Gene-
ral de Concepción. 

 

Familias Urra Cáceres 

                   Guler Urra 

 

Concepción, 27 de mayo de 2017.

acuerdo de renovación hace varios días 
fue el experimentado portero Cristián 
Muñoz, quien ad portas de cumplir 40 
años, evidenció toda su vigencia ce-
rrando una extensión de su contrato 
con la UdeC hasta fines de 2018. 

Finalmente, otro que deberá volver 
al Campanil  mientras define su futu-
ro es el delantero Diego Churín. 
Unión Española no hará uso de la op-
ción de compra de su pase, aunque 
por contar con él hay sondeos tanto 
de la Universidad de Chile como del 
extranjero.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus 
• Las Lilas N°16, Los Condores

1/14 -2/14
LOS ÁNGELES

2/19
SANTIAGO

0/15
CHILLÁN1/18

RANCAGUA

0/17
TALCA

0/13
ANGOL

0/12
TEMUCO

0/11
P. MONTT

0/13
DOMINGO

0/13
LUNES

0/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

  Santoral: Emilio
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